
中共全國代表大會的政治報告
是怎麼煉成的？
1、報告的起草工作在中央政治局常委會直接領導下進行。例如，十七大報告起

草組由胡錦濤擔任組長，起草組成員來自中央機關、國家部委、軍隊的負責人、地

方的領導幹部以及專家學者等。

2、確定報告的主題，吸納眾智於中樞。充分發揚民主，廣泛聽取意見，把起草

過程變成廣開言路、集中智慧、凝聚共識的過程，是中共歷次全國代表大會文件起

草工作的重要經驗。

3、中共中央全會通過報告。大會政治報告一般需經全國代表大會召開前的中共

中央最後一次全會討論通過，再提交大會審議和通過。

政治報告的行文有何特點？
從報告的框架和內容來看，黨代會的政治報告，一般是以過去的歷史和基本經驗

的總結與任務、政治、經濟、文化、外交（國際）、黨建等幾個方面內容為基本框

架和主體結構，有較為規範的撰寫體例。

從報告的語體和語言來看，黨代會的政治報告，一般具有陳述性、嚴謹性等書面

語體的特徵；作為黨的最高領導人在黨的全國代表大會上的一種以政論性為主的講

話文稿，它又兼具有簡潔性、樸實性等口語語體的特徵；同時，又因為報告要對黨

和國家的未來作理論和實踐上的指導和規劃，它又有應用語體和政論語體的特徵。

全國黨代會的政治報告
一般由誰來作？
回顧中共歷次黨代會報告的歷史，中共一大、二大直到七大，政治報告都由黨的

最高領導人作出。從中共八大到十大，政治報告的起草負責人和作報告人，不再由

黨的最高領導人承擔。八大由劉少奇作政治報告，九大由林彪宣讀政治報告，十大

政治報告由周恩來宣讀。而從中共十一大開始，恢復了由黨的最高領導人作報告的

慣例，並且一直沿用至今。
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十餘部委新官
呈「兩高一低」
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香港文匯報訊（記者 葛沖 北京報道）中共十八大

前夕，最高人民檢察院、最高人民法院以及監察

部、民政部、水利部、文化部、保監會、證監會等

十餘個國家部委，密集展開新一波人事調整，一批

年富力強、閱歷豐富的副部級「新星」進入公眾視

野。專家指出，此番調整應屬正常的新老更替，預

料中共十八大後，還會有一波涉及多個部委和省份

正職要員調整。

學歷高專業水平高年齡低 專家：正常新老更替

本周一，國務院任免多個部委的重量級官員。其中，任命
黃曉薇（女）、于春生為監察部副部長；戴均良為民政

部副部長；蔡其華（女）為水利部副部長；董偉為文化部副
部長；聶辰席為國家廣電總局副局長；楊克勤為國家行政學
院副院長。
此波大範圍人事任免亦涉及多個重要的財經領域。其中，

任命王祖繼為中國保監會副主席；李勁夫、黃洪為中國保監
會主席助理；盧景波為國家糧食局副局長；胡保林為國務院
三峽工程建設委員會辦公室副主任；劉雅鳴（女）為長江水
利委員會主任；穆占英、趙小平、劉順達、李兵（女）為國
有重點大型企業監事會主席。
而在上周五，全國人大常委會會議亦通過了一長串任免名

單，涉及全國人大常委會、最高法、最高檢三個部門。該任
免案除了任命了一大批審判員和檢察員外，亦涉及部級官
員，其中任命蘇軍為全國人大常委會預算工作委員會副主
任，免去張軍的最高人民法院副院長、審判委員會委員、審
判員職務。

女性參政比例提升
在新星履新的同時，國務院亦公佈了十多位部級高官免

職，包括原文化部副部長王文章、國家廣播電影電視總局副
局長張海濤、國家信訪局副局長王耀東等。國家行政學院公
共管理教研部教授、北京大學政府管理學院博士生導師汪玉
凱向本報指出，內地副部級官員60歲退休，此次任免應屬年
齡到點，正常更換年輕的「新鮮血液」。
此間政情觀察家指出，通過此次調整，一批年富力強的新

人獲得擢升重用。這些新官的履歷顯示，他們有㠥「兩高一
低」的特點：學歷高、專業水平高、年齡低。他們當中不少
人都擁有碩士以上學位，絕大多數都是「50後」，其中監察部
副部長于春生更是位「60後」。此外，新任高官中，亦有多位
女性，突顯內地女性參政比例的進一步提升。
解放軍四總部、軍兵種和多個大軍區日前也展開了一波人

事任免。而上個月，內地亦集中調整了一批高官，包括令計
劃兼任中央統戰部部長，不再兼任中央辦公廳主任職務；杜
青林不再兼任中央統戰部部長；栗戰書任中央辦公廳主任
等。

下波調整料涉重要省市
汪玉凱稱，各部委的正部級高官、各省省委書記等高級官

員，以及解放軍高級將領的調整，都事關「全盤」的重要安
排。預料十八大後，內地會有一波涉及全局的大的重要人事
調整，因為中共十八大後，隨㠥一些正部級官員的到齡，以
及有些省部級高官晉陞政治局委員或常委，多個重要位置將
留下空缺。他相信，其中涉及的通常會是重要的省份、直轄
市或部委。

近期部分重要人事任命
部門 姓名 職務

監察部 黃曉薇（女） 副部長

監察部 于春生 副部長

民政部 戴均良 副部長

水利部 蔡其華（女） 副部長

文化部 董偉 副部長

國家廣電總局 聶辰席 副局長

中國保監會 王祖繼 副主席

國家糧食局 盧景波 副局長

國務院僑辦 譚天星 副主任

中國證監會 姜洋 副主席

香港文匯報訊 據

法新社報道，11月

初，世界最大的兩個

經濟體將選出各自的

下一任領導人。美國

總統競選既有數千萬

選民觀看的電視辯

論，又有網上競選及

吸引數千人的喧鬧的

競選集會。而在太平洋另一端，

在11月初的一個特別會議上，中

國將開始十年一度的領導層換

屆。

在北京某大學校園裡，來自不

同背景的中國大學生們表示，他

們在密切關注㠥華盛頓的變化。

美國的總統競選比中國國內的領

導人換屆更活潑和好玩。中國電

視台轉播了美國的競選活動，網

站對電視辯論進行了直播，中國

網民在社交媒體上對選舉過程以

及美國候選人抨擊中國的現象議

論紛紛。

不過，從許多中國大學生的發

言來看，他們並不想中國立即輸

入西式民主。24歲的哲學系大學

生鄭凱倫（音）說：「我們需要

民主才能進步，但機械照搬美國

的民主會在中國引發很多問

題。」

也有大學生稱讚美國候選人如

何在電視辯論中唇槍舌劍，甚至

互相取笑。攻讀國際關係的涂宗

池（音）說：「奧巴馬擅長在公

眾面前表演，他有人格魅力。」

但涂也認為，美國的選舉制度

「不適用於當今中國」。

念機械工程的張碩（音）表示

非常關注美國大選，但他覺得，

中國的制度「基本符合我們的國

家需要」，「可能再過30到50

年，我們也會達到（與美國）一

樣的民主水平。但這是一個不斷

演化的過程。」
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北京啟動應急服務保障
香港文匯報訊（記者 莫豐齊 北京報道）從昨天

（30日）時起至11月16日9時，北京全市將啟動應急
機制，全面加強應急管理工作，全力確保城市運行
平穩，全力確保首都和諧穩定，以確保中共十七屆
七中全會和十八大的安全順利召開。29日，武警北
京總隊隆重舉行誓師大會，為十八大安保任務做總
動員。
29日，北京市專門召開了應急系統十八大應急服

務保障工作部署視頻會議，重點對水、電、氣、
熱、交通、消防等重要領域服務保障和各類應急處
置工作進行部署。要求各單位要嚴格執行24小時領
導帶班和值班制度；對存在的各類風險源和安全隱
患加強日常巡查，要「一風險一預案」；水、電、
氣、熱等重要領域要組織制定有關重點區域應急預
案，實現「一區域一預案」；要切實強化綜合信息

報送；要全面做好應急指揮技術系統保障，應急視
頻會議可以在15分鐘內接通圖像和聲音，應急移動
指揮通信車接通知後能在15分鐘內出發；還要積極
做好各類突發事件應對工作，加強各項工作的督查
和落實。

武警北京總隊誓師
此外，武警北京總隊29日隆重舉行十八大安保任

務出征動員誓師大會，近萬名官兵齊聲宣誓，聲聲
誓言響徹雲霄。官兵們警容嚴整、精神抖擻、士氣
高漲，展示出首都衛士的良好形象。
十八大會議期間，武警北京總隊官兵將參與保障

會場和地方安保巡邏等任務。據悉，他們還組織學
習政策法規和各類執勤規定，以確保屆時做到依
法、文明執勤。

中共創造奇跡的「秘密」：重視學習
香港文匯報訊 據新華社報道，重視

學習、善於學習，是中國共產黨人的
優良傳統。
中央黨校馬克思理論教研部教授賈

建芳表示，「可以說，沒有中國共產
黨的努力學習，就沒有新中國，就沒
有中國特色社會主義，就沒有中國今
天這樣舉世矚目的輝煌成就。」

近10年強調學習力度空前
中共中央黨校原副校長李君如說，

近年來黨內外出現的一些不良風氣，
已經到不加懲治就會失去民心的嚴重
地步。因此黨中央要求廣大黨員幹部

特別是擔負領導責任的幹部要把精力
用在學習上，以改變不良風氣。「應
該講，這對一個執政黨來說，是生死
攸關的問題。」
中央黨校黨史教研部副主任謝春濤

認為，在中國共產黨91年歷史上，最
近10年對學習的重視和強調是前所未
有的。
2002年12月，中共中央政治局進行

第一次集體學習。胡錦濤總書記強
調，這要作為一項制度長期堅持。10
年來，77次集體學習涉及治國理政的
重點、熱點和難點，主題從基層民主
建設、醫衛改革到世界經濟、新軍事

變革，無所不包，具有很強現實針對
性。
2004年，中共十六屆四中全會首次

以中央全會決定的方式提出「努力建
設學習型政黨」的要求，作為提高黨
的執政能力的舉措；2009年9月，十七
屆四中全會又提出建設「馬克思主義
學習型政黨」，作為加強和改進黨的建
設的重大而迫切的戰略任務。

新一輪學習高潮將掀起
目前，負責高中級領導幹部教育培

訓的中共中央黨校每年培訓幹部3,000
多人，舉辦各類培訓班和專題研討班

約45個。每年，中央黨校都會邀請外
國元首、政要、專家學者和跨國公司
總裁前來發表演講，與教員和學員探
討問題。
人們預計，隨㠥中共十八大的召

開，為了更有效應對前所未有的機遇
和挑戰，黨內將掀起新一輪學習高
潮，提高黨員幹部素質，增強執政能
力，在重大問題上形成共識。

■河北省邯鄲市成安縣道東堡鄉化店村，村民們一起用剛剛

收穫的紅辣椒和玉米拼成了一面長7.5米、寬5米的黨旗，表

達對黨的十八大的殷切期盼。 中新社
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■武警北京總隊隆重舉行十八大安保任務出征動員誓師大會，官兵們警容嚴整、精神抖擻、士氣高漲，

用自己的實際行動展示出首都衛士的良好形象。 中新網

■中共中央黨校每年培訓幹部3,000多

人。 資料圖片


